Инвестиционная теория креативности

как основа развития творческих способностей школьников  на уроках внеурочной деятельности
    Современный период развития общества характеризуется изменениями, которые затрагивают все сферы человеческой жизни. В процессе социально-экономических преобразований возникают проблемы, требующие новых подходов к решению более сложных задач. Возрастает потребность общества в людях, которые имеют не только прочные и глубокие знания, но и способны самостоятельно, нетрадиционно, творчески решать существующие проблемы. 

Одной из педагогических задач сегодня является внедрение в образовательный процесс таких развивающих технологий, которые помогают подросткам не только овладевать определенными знаниями, умениями и навыками в той или иной сфере деятельности, но и развивать их творческий потенциал. И важная роль при выполнении этих задач отводится занятиям по внеурочной деятельности.

        Практика показывает, что для учителя задача развития творческих способностей учащихся является наиболее сложной и трудно реализуемой. С одной стороны, нужно для каждого ученика создать такие условия, которые позволят ему творчески подойти к решению различных проблем, с другой стороны, это должно происходить в рамках программы. Именно поэтому, правильно выбранные технологии образования помогают учителю определить ту возможную меру включенности учащихся в творческую деятельность, которая делает обучение интересным в рамках учебной программы.

Как известно, творчество - это деятельность человека, направленная на создание какого-либо нового, оригинального продукта в сфере науки, искусства, техники и производства. Творческий процесс - это всегда прорыв в неизвестное, но ему предшествует длительное накопление опыта, знаний, умений и навыков, он характеризуется переходом количества всевозможных идей и подходов в новое своеобразное качество.

          Способности - это такие психологические особенности человека, от которых зависит успешность приобретения знаний, умений и навыков, но которые сами к наличию этих знаний, умений и навыков не сводятся.

           Творческая деятельность рассматривается нами как «деятельность, способствующая развитию целого комплекса качеств творческой личности»; умственной активности; смекалки и изобразительности; стремления добывать знания, необходимые для выполнения конкретной практической работы; самостоятельность в выборе и решении задачи; трудолюбие; способность видеть главное. Значит, творческая личность - это человек, овладевший подобной деятельностью. Творческая личность рождается тогда, когда учащиеся учатся самостоятельно применять свои ранее полученные знания, умеют представить себе объект, о котором идет речь, сравнить с другими, сделать выводы, выразить свое отношение к объекту.

              По мнению М. Н. Скаткина начинать «целенаправленное развитие творческого мышления надо как можно раньше, чтобы не упустить весьма богатые возможности детского возраста» (3, с.12). Неспособных детей не бывает. Важно только научить их поверить в себя, раскрыть способности. Это задача каждого учителя.
      Из всего спектра теорий, объектом исследования которых выступает творчество в разнообразных его проявлениях,  инвестиционная теория  креативности. Р. Стернберга и Т. Любарта  представляет особый интерес, так как она содержит практическое руководство по построению процесса формирования и развития творческих способностей у обучаемых и обучающих. Авторы утверждают, что в рамках этой теории можно разработать стратегии, позволяющие обучать творческому мышлению. 
       Иллюстрируя это утверждение, они описывают и теоретически обосновывают двенадцать стратегий стимулирования и развития креативности, используя которые можно так изменить стиль взаимодействия с учащимися, чтобы возможность реализации их творческого потенциала существенно возросла. 

       Основная идея предлагаемой теории заключается в том, что креативности можно обучать. Это обучение имеет важный социальный аспект. Если школьника (или дошкольника) с самого начала формального ученичества подготавливать к тому, что он должен учиться создавать, придумывать, находить оригинальные решения известных проблем, то формирование его личности будет происходить иначе, чем при обучении в рамках репродуктивной идеологии повторения сказанного учителем. 

       Согласно инвестиционной теории креативности, творчески мыслящие личности подобны хорошим инвесторам, но в отличие, от которых они осуществляют свои "сделки" в мире идей. Творческие личности генерируют идеи, которые, подобно бросовым акциям, всеми отвергаются. Когда эти идеи предлагаются в первый раз, их воспринимают как нечто ненормальное, неплодотворное и иногда даже как глупость, хотя творческие идеи по определению являются новшеством и одновременно с этим обладают некой ценностью. Их отвергают потому, что новатор в данном случае бросает вызов толпе, противостоя чьим-то кровным интересам. 

     Итак, с точки зрения инвестиций, творческая личность предлагает идею, пытается убедить других в ее ценности. Повысив ценность инвестиции, творческая личность "продает ее по высокой цене" - оставляет другим и берется за следующую, столь же, быть может, непопулярную идею. Для того чтобы воспитать в личности творческое начало, ее надо поощрять поступать таким образом, пренебрегая мнением толпы. 

В рамках  инвестиционной теории разработаны, как упоминалось выше, 12 стратегий (1, с.13), которые в условиях образовательного учреждения могут помочь организовать процесс, позволяющий научить мыслить творчески. Они  могут применяться учителем  в работе с учащимися по развитию их творческих способностей на уроках внеурочной деятельности.
Рассмотрим эти стратегии вкратце.
1. Служить примером для подражания. Самым мощным отдельно взятым способом развития креативности, который могут использовать как учителя, так и родители, является стратегия формирования ролевой модели. Иными словами, учитель должен быть для своих учеников примером для подражания. 

Творческие способности детей развиваются тогда, когда учителя или родители показывают им, как надо поступать в той или иной ситуации, а не ведя беседы о необходимости их развития. 

2. Поощрять сомнения, возникающие по отношению к общепринятым предположениям и допущениям. 

   Большинству людей свойственно стремление строить предположения о том, как устроен мир, что должно происходить в определенных условиях, как надо себя вести в тех или иных ситуациях. Обычно эти предположения представляют собой продукт усвоения некоторых общепринятых знаний. Однако именно творческим личностям свойственно сомневаться в предположениях, принимаемых другими на веру. В конечном счете, их сомнения приводят к тому, что и другие люди, но лишь по прошествии многих лет, осознают ограниченность или ошибочность своих предположений. И потому без этого импульса сомнений, порождаемого теми, кто не верит в прописные истины, любой прогресс, любые проявления общего движения вперед были бы невозможны. 

3. Разрешать делать ошибки. Люди часто думают так, а не иначе потому, что устоявшийся способ мышления лучше работает. Случается, однако, что появляется великий мыслитель, будь то Фрейд, Павлов или Эйнштейн, который переводит движение мысли в новое русло. Однако следует знать, что все они смогли внести свой огромный вклад в науку лишь потому, что «позволяли» себе и своим сотрудникам ошибаться. 

Учитель должен признавать тот факт, что во многих случаях вопрос о том, что является, а что не является ошибкой, остаётся открытым. Кроме того, поскольку всевозможные допущения и общепринятый способ думать стремительно изменяются, прошлые «ошибки» также могут претерпевать изменения и из категории ошибок переходить в категории правильных ответов. Учителя, следовательно, должны особенно остерегаться резких высказываний относительно идей своих учеников, особенно в том случае, если они не видят механизма их возникновения. 

4. Поощрять разумный риск. Творческие личности, прокладывая новый путь - путь, никем нехоженый в прошлом, естественно, должны рисковать. При этом они с неизбежностью будут делать ошибки, терпеть неудачи. Но нужно позволить им делать это, научить их преодолевать трудности творчества и продолжать движение. 

5. Включать в программу обучения разделы, которые бы позволяли учащимся демонстрировать их творческие способности: проводить проверку  учебного материала таким образом, чтобы у учащихся была возможность применить и продемонстрировать их творческий потенциал. Если в предлагаемых способах оценки пройденного материала не будет места для демонстрации креативности, ученики просто не будут ее применять. Если учитель хочет поощрять креативность, ему нужно включать в свой арсенал такие задания и проводить такие экзамены, которые допускали бы и стимулировали бы творческое мышление. 

6. Поощрять умение находить, формулировать и переопределять проблему. Еще одним способом поощрения творческого мышления учащихся является предоставление им возможности самим определять и формулировать темы для письменных работ и устных докладов. Кроме того, в рамках точных наук, сформулировав проблему, учитель может предложить ученику найти свой собственный способ ее решения, но при этом учитель всегда должен оставаться дирижером процесса обучения. 

7. Поощрять и вознаграждать творческие идеи и результаты творческой деятельности. Недостаточно только говорить о ценности креативности. Видя проявления творчества, необходимо всячески вознаграждать своих учеников. Учитель, пытающийся научить детей мыслить творчески, должен недвусмысленно поощрять их творческие усилия. 

8. Предоставлять время для творческого мышления. В большинстве случаев творческая проницательность, вопреки популярным мифам, не является озарением.  Даже самым великим людям требовалось время на то, чтобы понять проблему и пропустить ее через себя. Если учитель просит подходить к заданию творчески, то он должен щедро отпустить время на этот процесс. 
9. Поощрять терпимость к неопределенному и непонятному. Большинству людей свойственно желание видеть окружающие их предметы и явления в черно-белом цвете, без полутонов. Они плохо справляются с неопределенным и непонятным. Проблема, однако, заключается в том, что творчество обычно сопряжено с большим количеством неопределенного и непонятного.   Кроме того, часто люди хотят получить решение сию минуту, либо когда проблема только сформулирована или когда дело сделано лишь наполовину. 

Учитель должен воспитать у своих учеников понимание  того, что творчество характеризуется наличием периода неопределенности, когда идеи не находят своего воплощения. 

10. Подготовить к препятствиям, встречающимся на пути творческой личности. Творческие личности всегда сталкиваются с препятствиями - такова природа творческой деятельности. Творческая мысль почти неизбежно вызывает сопротивление. Вопрос заключается в том, найдет ли в себе силы творчески мыслящая личность, чтобы встретить сопротивление и добиться своего. 

Творчество — это не только умение мыслить творчески, но и умение не сдаваться. Учитель, обучающий творчеству, берет на себя грандиозную задачу не только научить приемам творческого мышления, но и выработать у своих учеников способность верить в свои собственные идеи и бороться за их осуществление. 

11. Стимулировать дальнейшее развитие. Опасность остановки творческого процесса и погружения в самодовольство чрезвычайно велика. Иногда, по мере того, как люди становятся признанными специалистами, они чувствуют удовлетворение по этому поводу и, в результате, перестают расти профессионально. Учитель должен донести до своих учеников простую идею: у творчества нет конца. Начавшись, творческое мышление бесконечно развивается, меняя свои очертания и формы, иначе оно просто не является творческим мышлением. 
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Investment theory of creativity

as the basis for the development of the creative abilities of schoolchildren in the lessons of extracurricular activities.
The modern period of the development of society is characterized by changes that affect all spheres of human life. In the process of socio-economic transformations, problems arise that require new approaches to solving more complex problems. The need of society for people who have not only solid and deep knowledge, but are also able to independently, unconventionally, creatively solve existing problems, is growing.
Practice shows that for a teacher, the task of developing students' creative abilities is the most difficult and difficult to implement. On the one hand, it is necessary for each student to create such conditions that will allow him to creatively approach the solution of various problems, on the other hand, this should take place within the framework of the program. That is why, correctly chosen educational technologies help the teacher to determine the possible measure of student involvement in creative activity, which makes learning interesting within the curriculum.

As you know, creativity is human activity aimed at creating a new, original product in the field of science, art, technology and production. The creative process is always a breakthrough into the unknown, but it is preceded by a long accumulation of experience, knowledge, skills and abilities, it is characterized by the transition of the number of all kinds of ideas and approaches into a new kind of quality.

Abilities are such psychological characteristics of a person, on which the success of acquiring knowledge, skills and abilities depends, but which themselves cannot be reduced to the presence of this knowledge, abilities and skills.

We regard creative activity as “an activity that contributes to the development of a whole complex of qualities of a creative personality”; mental activity; ingenuity and pictoriality; the desire to acquire the knowledge necessary to perform specific practical work; independence in the choice and solution of the problem; hard work; the ability to see the main thing. This means that a creative person is a person who has mastered such activities. A creative personality is born when students learn to independently apply their previously acquired knowledge, are able to imagine the object in question, compare with others, draw conclusions, express their attitude to the object.

These positions correspond to modern humanistic tendencies in the development of the national school, which is characterized by the orientation of teachers to the personal capabilities of students, their continuous "build-up".
Of the entire spectrum of theories, the object of research of which is creativity in its various manifestations, the investment theory of creativity. R. Sternberg and T. Lubart [1] is of particular interest, since it contains a practical guide to building the process of formation and development of creative abilities in trainees and educators. The authors argue that within this theory, strategies can be developed to teach creative thinking.

       Illustrating this statement, they describe and theoretically substantiate twelve strategies for stimulating and developing creativity, using which you can change the style of interaction with students so that the possibility of realizing their creative potential is significantly increased.
The main idea of ​​the proposed theory is that creativity can be taught. This training has an important social dimension. If a schoolchild (or preschooler) is prepared from the very beginning of formal apprenticeship to learn to create, invent, find original solutions to known problems, then the formation of his personality will take place differently than when teaching within the framework of the reproductive ideology of repeating what the teacher said.

       According to the investment theory of creativity [1], creative individuals are like good investors, but in contrast to which they carry out their "deals" in the world of ideas. Creative personalities generate ideas that, like junk promotions, are rejected by everyone. When these ideas are first proposed, they are perceived as something abnormal, unproductive and sometimes even foolish, although creative ideas are by definition new and at the same time have some value. They are rejected because the innovator in this case challenges the crowd, opposing someone's vital interests.
So, in terms of investment, a creative person offers an idea, tries to convince others of its value. Having increased the value of the investment, the creative person "sells it at a high price" - leaves it to others and takes on the next, perhaps equally unpopular idea. In order to foster creativity in a person, she must be encouraged to do so, disregarding the opinion of the crowd.

Within the framework of the investment theory, as mentioned above, 12 strategies have been developed [1], which, in the context of an educational institution, can help organize a process that allows teaching to think creatively. They can be equally applied by the administration both in work with students and with teachers.

Let's take a quick look at these strategies.
1. Serve as an example to follow. The most powerful single way to develop creativity that both teachers and parents can use is the role model strategy. In other words, the teacher should be a role model for his students.

Children's creativity develops when teachers or parents show them how to act in a given situation, rather than talking about the need for their development.

2. Encourage doubts that arise in relation to generally accepted assumptions and assumptions.

   Most people tend to make assumptions about how the world works, what should happen in certain conditions, how to behave in certain situations. Usually, these assumptions are the product of the assimilation of some generally accepted knowledge. However, it is the creative people who tend to doubt the assumptions that others take on faith. Ultimately, their doubts lead to the fact that other people, but only after many years, realize the limitations or erroneousness of their assumptions. And therefore, without this impulse of doubt generated by those who do not believe in common truths, any progress, any manifestations of a general movement forward would be impossible.
3. Allow mistakes to be made. People often think this way and not the other way because the established way of thinking works better. It happens, however, that a great thinker appears, be it Freud, Pavlov or Einstein, who takes the movement of thought into a new channel. However, you should know that all of them were able to make their huge contribution to science only because they “allowed” themselves and their employees to make mistakes.

The teacher must acknowledge the fact that in many cases the question of what is and what is not a mistake remains open. In addition, as assumptions and accepted ways of thinking change rapidly, past “mistakes” can also change and move from mistakes to correct answers. Teachers, therefore, should be especially wary of harsh statements about the ideas of their students, especially if they do not see the mechanism of their origin.

4. Encourage reasonable risk. Creative personalities, paving a new path - a path untouched by anyone in the past, of course, must take risks. At the same time, they will inevitably make mistakes and fail. But you need to allow them to do this, teach them to overcome the difficulties of creativity and keep moving.
5. Include sections in the curriculum that would allow students to demonstrate their creativity; test the teaching material in such a way that students have the opportunity to apply and demonstrate their creativity. If in the proposed methods of assessing the material covered there is no place for demonstrating creativity, students simply will not apply it. If a teacher wants to encourage creativity, he needs to include tasks in his arsenal and conduct such exams that would allow and stimulate creative thinking.

6. Encourage the ability to find, formulate and redefine the problem. Another way to encourage students' creative thinking is to give them the opportunity to define and formulate topics for written work and oral presentations. In addition, within the framework of the exact sciences, having formulated a problem, the teacher can invite the student to find his own way of solving it, but at the same time the teacher must always remain the conductor of the learning process.
7. Encourage and reward creative ideas and creative results. It is not enough just to talk about the value of creativity. Seeing the manifestations of creativity, it is necessary to reward your students in every possible way. A teacher trying to teach children to think creatively should explicitly encourage their creative endeavors.

8. Provide time for creative thinking. In most cases, creative discernment, contrary to popular myths, is not insight. [1] Even the greatest people took time to understand the problem and to work it through. If the teacher asks for a creative approach to the assignment, then he should generously allow time for this process.

9. Encourage tolerance for the uncertain and incomprehensible. Most people tend to want to see the objects and phenomena around them in black and white, without halftones. They do not do well with the vague and incomprehensible. The problem, however, is that creativity tends to involve a lot of vague and incomprehensible things. In addition, often people want to get a solution this minute, either when the problem is only formulated or when the job is only half done.

The teacher should instill in his students the understanding that creativity is characterized by the presence of a period of uncertainty, when ideas do not find their embodiment.
10. Prepare for the obstacles encountered on the path of the creative person. Creative people always face obstacles - this is the nature of creativity. Creative thought almost inevitably evokes resistance. The question is whether a creatively thinking person will find the strength in himself to meet resistance and achieve his goal.

Creativity is not only the ability to think creatively, but also the ability not to give up. The creative teacher takes on the daunting task of not only teaching creative thinking, but also developing in his students the ability to believe in and fight for their own ideas.

 11. Stimulate further development. The danger of stopping the creative process and sinking into complacency is extremely high. Sometimes, as people become recognized professionals, they feel satisfied about it and, as a result, stop growing professionally. The teacher must convey to his students a simple idea: creativity has no end. Having begun, creative thinking develops endlessly, changing its outlines and forms, otherwise it simply is not creative thinking.
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